

EL PUEBLO

Organo del partido Republicano de Tortosa

AÑO X Suscripción: Tortosa, un mes 0'50 ptas.
Fuera, un trimestre 1'50 id.

TORTOSA 28 DE MAYO DE 1910

Redacción y Administración:
Calle Obispo Aznar, núm. 10

N.º 893

La mujer en la política y en la vida

¿Conocéis a Hedda Gabler? ¿No habéis amado alguna vez a la señora Alving? ¿Las inquietudes de Dora no han trastornado vuestros ensueños mozos? ¿No habéis sentido en algún momento el corazón de estas tres mujeres en vuestro corazón? Pues alegraros: alzad en triunfo los brazos al cielo. Hedda, Alving y Dora han vencido. De hoy en adelante las mujeres, en Noruega, usarán, con mejor empleo que los hombres en España, del sufragio universal. El Oldesting así lo ha acordado recientemente por una mayoría de 71 votos contra 10. El espíritu de Ibsen con esa victoria, desciende nuevamente a la tierra...

La mujer legisladora. El cronista ha intentado en las distintas ocasiones en que la mujer ha logrado una mejora en sus derechos, hablar en comparación de la mujer española. En el enojo de la comparación halla siempre el cronista dos ventajas: el reconocimiento honrado de un mérito, y el despertar laborioso de un estímulo ó de una emulación. La mujer á quien se han franqueado los umbrales del Parlamento, ha evidenciado, para lagislar, tanta aptitud como los hombres, y por encima de esta aptitud, una noción más precisa de la realidad.

Es en Australia, por ejemplo, donde se deben á la mujer legisladora leyes de tan positiva eficacia como la de protección á la infancia y la establecida contra el alcoholismo. Ello, sin esbozo de duda, debe haber acicateado el interés de Suecia y Holanda que buscan camino para adentrar en sus tierras de niebla las más altas y más nobles reformas europeas... Ello debe poner un aliento en el corazón de los bávaros que abrevian su entusiasmo en las corrientes más profundas.

España, siempre zaguera y torpe siempre, ha querido también pedir para su mujer. Quien ha demandado que fuera elector; quien ha pedido que fuera elegi-

ble. Quien ha querido ponerla junto al hombre en el acto del sufragio; quien ha querido sentarla á la diestra de un varón concejal, senador ó Diputado. Suerte para todos ha sido que se malograsen en flor tan loables proyectos.

En España, donde el hombre es más inculto que en ningún país de Europa, la mujer es mucho más inculta que el hombre. En Finlandia, la mujer es, en general, tan culta como el hombre; en muchas regiones de América, la cultura de la mujer es superior á la del hombre. Aquí, no. Pueblos hay á centenares en esta tierra, en los que la mujer es completamente agena á toda instrucción, á toda inquietud espiritual. Su talento está en la punta de los dedos; en ellos tiene el alma, como la tiene el pavo real en el abanico de la cola: en ellos tiene los ojos, como quería, sin saber lo que quería, Juan Jacobo Rousseau. En estos pueblos la mujer solo tiene por consejero al cura. Este la exhorta, la dirige, la entonetece, la lleva muchas veces á la maternidad. Entregar el voto á esas mujeres, sería hacer á los curas árbitros y señores de la elección.

Ruskin nos habla de la mujer que embellece el hogar; del hombre que, apostado en la puerta, lo defiende. Vosotros conocéis, mejor que el cronista la vida española. Vosotros conocéis la vida de vecindad. El hogar no es sagrado; el vecino entre en él y avizora nuestros actos, escudriña nuestros apuros, sabe nuestros misterios. No recuerda el cronista en estos momentos quien ha hecho notar la influencia perniciosa en el ascenso de España, de las casas de tres ó cuatro pisos. El niño guarda menos respeto á la madre que al padre. ¿Por qué? El niño va á la escuela: aprende á leer: aprende á escribir: un día el niño, en una duda, pregunta á la madre. La madre no puede responderle porque sabe menos que el niño. El niño en aquel momento sonríe... Sonríe porque se cree superior á su madre...

El cronista ve á la mujer del Norte, enseñando al niño sus primeras letras, sus primeras canciones, educándole en los primeros hábitos, corrigiéndole en los primeros instintos. El cronista vé á la mujer de Atenas, espaciando sus ojos, al sentir la maternidad, en todos los objetos de arte, en el campo, en el cielo. Vé á la mujer inglesa aflojando, en igual trance sus vestidos, sometiéndose á nuevo régimen alimenticio, cambiando de costumbres. El cronista ve á la mujer española. La vé en fábricas sobre el telar, la ve en los campos doblegada sobre el surco, la ve en la iglesia posternada ante el confesonario, la ve en la casa desobedecida por sus hijos, la ve en la vida, lejos de la realidad de la vida.

¿Escuelas laicas? ¿Para qué? No es la Escuela la que influye en nosotros con eficacia más evidente. Es la casa. Es esta casa española abierta á los vecinos: es esta casa española en la que la mujer no pone el arte de sus manos, la dulzura de su voz, el encanto de su ciencia, la grandeza de su corazón. El hombre, como pide Ruskin, está en la puerta para defenderla: pero defiende, sin saberlo, una fortaleza derruida. No son escuelas laicas; son familias laicas, son mujeres laicas, las que hemos de crear, para que modifiquen la labor de la escuela, si la escuela es mala; para que la secunden, si la labor de la escuela es provechosa y buena...

Mientras ello se logra, los españoles inquietos de espíritu, debemos callar cuando las mujeres conquisten derechos en otras tierras. Aquí el único derecho que debemos ofrendarles es el derecho que tienen, y no comprenden de cumplir con su deber. El cumplimiento del deber les daría el más alto derecho y la más dulce alegría: el derecho de formar una familia; la alegría de ser respetada por los hijos... Los hijos son los ciudadanos de mañana y no necesitarán rebelarse las mujeres cuando por ellas sepan rebelarse los hombres. Son los hombres quienes han votado en el Oldesting y los hombres para

elevantos hasta ellos á las mujeres, no es necesario que sólo las amen, sino que crean en ellas. Y no puede creerse en quien, como las mujeres españolas, no creen en la ciencia, única fé de los hombres modernos. La ciencia, para ellas, tiene como el ídolo indio abultado el abdomen y la cabeza de elefante...

España camina lentamente hacia Europa. Siente la vida de Europa en la piel: no la siente aún en el alma. Se resiste á pasar por encima de lo que fué, porque teme el dolor de dejar en la vida algo suyo, que debe dejarse. No sobe hacer como Shakespeare, de un desfallecimiento una belleza y de una belleza una creación...

...Queden en el surco abierto, enterradas estas palabras y mientras, contentémonos con alzar en triunfo nuestros brazos por Hedda Gabler, la inquieta, por Nora, la ingénuo y fuerte, por la señora de Alving, triste y hermosa...

MARCELINO DOMINGO.

(De La Publicidad de Barcelona)

LA LUCHA

Es para mí un deber sagrado dedicar toda mi propaganda á la clase obrera; pero especialmente á la clase obrera del campo, á esos obreros que á pesar de ser los que más contribuyen al sostén de los pueblos, al sostén de la humanidad entera, son los menos recompensados, los menos respetados, los que la clase capitalista quiere hacer de ellos el símbolo de la torpeza, el símbolo de la ignorancia, el símbolo de la idiotéz.

Por eso yo como obrero del campo, tengo el sagrado deber de ocuparme de mis hermanos. No porque me precie de sabio, no por que me crea en condiciones de ser un maestro, sino por que soy uno de los pocos obreros que casualmente vivo en la ciudad, y por la misma casualidad puedo leer periódicos y puedo leer algunos libros y puedo transmitirles lo que en ellos he aprendido lo cual á ellos les es imposible como á mí me fué imposible durante muchos años.

Pero no obstante, aunque mi propaganda no tenga la suficiente eficacia para aportar á las filas de la sociedad de resistencia, y de una manera rápida, un buen número de soldados del trabajo para que también fuese rápido el cambio de las pésimas condiciones de vida que hoy sufrimos los que en el campo laboramos, al

menos me consuela el que para conseguirlo he hecho cuanto he podido, y me consuela más aún por que apesar de todo no ha sido del todo inútil mi modesta labor puesto que en poco tiempo se han aumentado las filas de la sociedad de obreros del campo con una porción de compañeros. Y por eso ludo con entusiasmo, y por eso no me amedrantan algunos disgustos que en mi labor de propaganda he cosechado y voy cosechando, ni me acobardan ciertas amenazas que por parte de la burguesía se me han hecho, por que por un ideal justo y santo, por un ideal de redención debe luchar-se y arrollar todos los obstáculos que se opongan á nuestro paso para que en un día no lejano triunfe la razón y la justicia y una vez conseguido ese hermoso triunfo, podamos los trabajadores que nos vemos privados del disfrute del sagrado hogar, acariciar con nuestros besos las sonrosadas mejillas de nuestros tiernos hijos, comunicar nuestras penas á nuestras esposas, á nuestros compañeros de infortunio para que al menos sean más soportables esas deficiencias de la vida que los hombres con su ciencia no pueden evitar, á la vez que con esas frentes que el sol y el frío han ennegrecido para coronarlas de una honra inmaculada, muy altas diremos á los que hoy nos humillan y explotan, ¡ya no somos esclavos! ya somos hombres, pero más perfectos que vosotros; más nobles que vosotros, puesto que nosotros con nuestra fuerza; con la fuerza de la unión, no tratamos de arrebatar los derechos de nadie sino únicamente hacer que se respeten los nuestros.

J. Turón.

En 1899 demostró la Unión Nacional que en el Presupuesto de 800 millones podían economizarse 100. En 1910, sin haberse hecho economía alguna, se quiere aumentar en 80 millones un presupuesto que asciende á 1.036 millones. Y hoy hay más miseria en España que en 1899.

A la vista está

Cuando ha pocos días declamaba Canalejas contra quienes discurrían sobre su alianza con Maura, los españoles todos debieron soltar la carcajada. Era indispensable toda la candidez del infatuado ex-demócrata para creer que España no se había enterado, á pesar de las escandalosas elecciones últimas, del estrecho pacto existente entre clericales y anticlericales (¿?) alfonosinos. Y es que Canalejas, tan olvidadizo de suyo que no recuerda ya una palabra de su historia, piensa que los españoles no ven ni se enteran, y que basta una negativa oficial para que comulguen con enormes ruedas de molino. Pronto ha venido la realidad á demostrarle á Canalejas que holgaba la inútil negativa. Ahí están, triunfantes en Madrid por los dos primeros puestos, gracias al apoyo del Gobierno, el representante de la Defensa Social y el conservador Prast. Ahí está lo ocurrido en Salamanca, donde la democracia imperante protegió por todos los medios al candidato clerical contra el moretista. Ahí está el caso de Murcia, donde el demócrata Canalejas dejó libres dos puestos de senadores á los ciervunos. ¿Para que seguir? ¿Nosé ha hablado públicamente del pacto mauro canalejista con ocasión de las elecciones del domingo en Zaragoza? Niega, niega Canalejas que

la realidad se encarga de arrollar sus caprichosas palabras, presentándole ante el país como es realmente. No es posible repicar y estar en la proce-sión. No cabe querer agradarle á la opinión liberal y servir al propio tiempo á los clericales, haciendo lo que se ha hecho aquí con Bahía, y en Guipúzcoa y Navarra con los carlistas.

“Los liberales—escribe un órgano liberal, comentando lo de Guipúzcoa—dicen que esperan haya un Gobierno menos demócrata que el actual para contestar á las arrogancias carlistas. Es verdad. Los gobernantes demócratas que persiguieron á sangre y fuego á los republicanos, para que no tuvieran más de 40 diputados, se han complacido en favorecer á los clericales. Es gracioso que nieguen el pacto. Debían, al menos, ofanarse de él, ya que les ha servido para organizar unas Cortes á medida de su deseo.

No nos asombra, claro es, la conducta de Canalejas. Siendo ministro él, tan anticlerical, tan Waldeck Rousseau, favoreció, como nadie al clericalismo. Y cuando pretendió tocarse con el “penacho anticlerical,” parlamentario, hubo de entonar el “mea culpa,” contritamente. Y á aquello contestó con zumba Maura: “¿Que necesita el señor Canalejas para empezar á hablar? Pues necesitó empezar por decir que se arrepentía mucho de lo que había consentido en cuanto al matrimonio civil; que se arrepentía mucho de lo que había consentido respecto á la capacidad jurídica de las personas morales; que se arrepentía mucho de haber consentido que fueran autorizadas órdenes religiosas...” Esperemos que, cuando le convenga hacer sonar el parche democrático, se arrepienta de lo hecho en las actuales elecciones. Se ha arrepentido don José de tantas cosas, incluso de su antipalatinismo, que no es dudoso se arrepienta de haber ido del brazo con los clericales contra la verdadera democracia.

Esperemos, como los liberales de Guipúzcoa, á que haya otros gobernantes menos demócratas para darle la batalla á la reacción. Con estos de ahora, los clericales siguen mandando. Suyo es el Poder, suya la fuerza, y si no obtienen la mayoría es por mera necesidad del Gobierno. ¡Se luce la democracia monárquica! No le faltaba más que el “inri,” del triunfo por Madrid, en primer lugar, del candidato de la Defensa Social. Ya lo tiene la democracia palatina, y con eso concluye de redondear su personalidad política aquel que en las memorables sesiones de julio de 1903 hubo de arrepentirse de haber favorecido más que nadie á las Ordenes religiosas de España.

Y hoy, más que nunca, habrá que recordarle aquella su profecía del 11 del mes citado: “Vuestra política, señores ministros, ha de ser de autoridad y de energía en la dirección de las derechas; nosotros tenemos que avanzar en la dirección de la izquierda... Pero si no lo realizáis, si por escrupulos monjiles, por supersticiones palatinas y depresiones del espíritu, por obtener facilidades para el Gobierno, os aliáis á la reacción, entonces no lo dudéis, seremos arrollados y se partirán los campos; allí, al lado de la Monarquía y para mal de la Patria, habrá una fuerza conservadora, haciendo de la Monarquía una fortaleza, y aquí los republicanos, haciendo de la libertad un ariete para derribarla.” ¿También se arrepiente Canalejas de haber expuesto esa verdad?

JUICIO IRRECUSABLE

La obra de los monárquicos españoles se resume en las siguientes fra-

ses, pronunciadas en el Congreso por Silvela el 23 de febrero de 1899:

“Hemos realizado, con responsabilidades que el país á todos nos impone una obra de decadencia espantosa, de la cual no nos damos casi entera cuenta, por lo mismo que estamos envueltos en el torbellino que ha consumado esa ruina.”

¿Por qué quiere la Monarquía aplastar al pueblo, imponiéndole un costosísimo ejército de 115.000 en activo?

MIMETISMO

La adaptación de Canalejas

D. José, el fiero D. José, que no daba treguas ni admitía dilaciones cuando de aplicar remedio á los males de España se trataba y el se encontraba en el desierto de que habló Moret, sin esperanza de llegar al Oasis del Poder, ha cambiado, ha virado en redondo en cuanto se vió en el seguro puerto á que le condujo la voluntad de Maura, y, sin quererlo, tal vez sin idearlo, se adapta al medio en que vive, empleando ese procedimiento de defensa de seres inferiores de la escala zoológica que los naturalistas conocen con el nombre de mimetismo.

El pedía desde los bancos de la oposición, en las propagandas que hacía, en la Prensa que le defendía, en todas partes donde hablaba, que se remediaran los males de la Nación, que se aplicasen enérgicos y rápidos remedios, que se emprendiese una política de marcada orientación democrática; pero inmediatamente, sin esperar á mañana, sin contemplaciones de ninguna clase, porqu... España morfa, y el que muere no tiene aguardo.

Pero llega al Poder, por voluntad del mallorquín, y mediante pacto expreso de expeditación, se forma una mayoría de hijos, yernos, parientes y pasantes; otorga una minoría, que casi es mayoría, al despota de Mallorca; hace cruda guerra á los antidinásticos, protege á los neos y de la Defensa Social; se lleva hablando más de tres meses, y luego declara que necesita tregua de las oposiciones, que le es necesario que la Prensa calle ó le aplauda, puesto que necesita CINCUENTA AÑOS para desenvolver sus radicalismos.

Y esos sus radicalismos no afectan para nada, por hoy, á las reformas sociales y políticas, lo importante, lo que no admite dilación ni espera, lo que no puede dejarse para mañana, por ser condición “sine qua non,” es la parte económica de su política, que consiste precisamente en hacer pagar al hambriento pueblo español una porción de millones más, para que siga imperando lo antiguo en los nuevos moldes de la democracia palatina.

Da pena, verdadera pena el ver al “leader,” de la democracia española haciendo equilibrios en el trapecio; el contemplarle luchando, en desesperada actitud, con lo que dijo ser la esencia de su ser y lo que á ser le obligan las circunstancias; el ver que se contradice con la harta frecuencia, sin que sirva negar lo innegable, lo que ver puede quien sin prismas pasionales dirija leve atención á lo que hace y dice el ex-demócrata.

Habla de Consumos, de su rápida desaparición, y luego, á seguida, dice que eso no puede hacerse hasta que no pasen tres años.

Con Roma ó contra Roma irá á la reforma del Concordato, á las soluciones de laicismo que en la enseñanza se requieren; pero Roma opone la eterna fórmula del “non possumus,” y rue-

ga y pordiose, sin atreverse á ir contra ella.

Sus procedimientos de Gobierno se basan en el respeto á todos los derechos, á todas las libertades; pero prohíbe manifestaciones, acuartela tropas exhibe fuerzas, pone la razón en el mauser y la bayoneta, denuncia periódicos, procesa y persigue á los periodistas que le azuzan y le acosan, recordándole lo que antaño decía y lo que hogáño hace.

No es aliado de Maura, no ha pactado con él, no se reconoce á él supeditado; es el demócrata de siempre, el amigo del pueblo, el latifundista, el de las soluciones radicales; pero en apretado haz con los conservadores, otorga distritos y actas senatoriales, dando cabida en las candidaturas de senadores por Madrid al Maurista Prats y al presidente de la defensa Social, Sr. Bahía. Y en Valencia hace lo mismo, por obligarle á ello el pacto que provocó la derrota de Soriano.

Macías del Real sigue preso, á pesar del indulto, y en igual situación hay presos catalanes y andaluces.

El Gobierno trabaja, pero esos trabajos no se ven por parte alguna, sin duda porque serán las cosas en que laboran de aquellas que si realizarán en el año cuarenta y nueve de la era canalejista.

¿Qué quiere Canalejas? ¿Qué pretende de la prensa y del país? ¿Como es posible que tenga confianza en quien hablando se contradice á cada paso y en el obrar sigue los mismos desacreditados rumbos que de caída en caída arrastraron á la pobre España al abismo en que se halla?

No; no podemos esperar á que por evolución y en un plazo de cincuenta años se desenvuelva el plan—si es que le tiene—del jefe del Gobierno; quien muere de hambre de pan y de justicia necesita comer, y comer en el momento, sin que sea posible entretenerle con la esperanza de espléndidos festines.

NOTICIAS DE LA EXPOSICIÓN NACIONAL EN VALENCIA

DE LA EXPOSICIÓN

Los que dudaban de la vitalidad de la Exposición Nacional en Valencia, los que descreían de que sería el éxito deseado por los amantes de la cultura Patria, pueden ir convencidos de que la fortuna es compañera de obra tan intensamente patriótica. Inaugurada cuando se dijo; funciona no do sin interrupción desde el primer día; presentando con la mayor espléndidez las instalaciones; realizando á su tiempo y en su fecha cuanto integra su programa, en menos de un mes ha celebrado diversidad de festejos y visto en su recinto á los individuos Congreso de las Ciencias y á los excursionistas de la Semana Automovilista, junto con los aficionados venidos á presenciar las pruebas de la Aviación.

Ahora dispone para los días primeros de Junio el Concurso Hípico Internacional, que promete ser un acontecimiento en su género. Compárese lo que nuestra Exposición viene presentando y verificando con lo que hacen sus iguales ó similares de otros países, y de cierto que la comparación no la será desfavorable. Únicamente, que en todas partes, y ya es viejo el cuento, cada país procura que lo suyo prospere y crezca y triunfe y se imponga; mientras en el nuestro, contamos las heras que tardan en fra-

OBRA NUEVA

VIDAS ENFERMAS

POR

MARCELINO DOMINGO

Precio 2 ptas.—De venta en todas las librerías.

casar las más útiles iniciativas y las acometividades más altruistas y desinteresadas. Pero, nada importa! La Exposición hace su camino: de éxito en éxito; de acierto en acierto; y cuantos la visitan, son sus panegiristas más entusiastas.

Carnet de la semana

No pierde ripio

Nuestros monárquicos mandarines no pierden ripio para tragar pagando el pueblo.

La tarde que enterraron a un concejal monárquico, al regresar, sin duda para demostrar "el mucho sentimiento, que les había causado la pérdida de un compañero, reuniéronse los ediles monárquicos en alegre banquete, con gran escándalo de los republicanos que se retiraron inmediatamente.

Y aquí viene de molde aquello del Sr. Ribás: *con mucho sentimiento*, (su actual frase favorita), combatió dieran una subvención a la escuela del Centro Obrero porque no tenían dinero para escuelas. Pero resulta, que si no lo tienen para obras de cultura, lo tienen para tragar en banquetes fúnebres.

Baja escandalosa

Volvemos con gran pesar nuestro a las desadministraciones que personificaron los alcaldes Sres. Piñana de la riada, y Grego.

Es muy significativo que desde el día siguiente de las elecciones últimas experimente una baja diaria la recaudación de consumos de 200, 250 y hasta 300 pesetas.

El Sr. Samá es millonario, dicen los bazofieros...

Pero los buyes y vacas que engulleron por el distrito electores sin dignidad, ni ciudadanía, ¿quién las ha pagado?...

¿A que viene esa baja escandalosa precisamente desde el día siguiente de las elecciones del marqués?

Esto nos recuerda a un alcalde tristemente célebre, que debía a un empleado 500 pesetas para trajearse. No las podía pagar, pero cuando consiguió que el Ayuntamiento diera el cargo de administrador de consumos a un amigo suyo, a los tres días devolvió la cantidad, pero hubo una baja en la recaudación de consumos de 200 y 300 pesetas diarias.

Ya ves Juan Pueblo para lo que quieren ser concejales, los concejales de oficio.

Tu tienes la culpa, tú sufres las consecuencias.

¡Ojo al Cristo!

Cuando las penúltimas elecciones de senadores los compromisarios nombrados,—tres republicados y un catalanista—, pagaron todos los gastos de su bolsillo.

Como hay indicios de que los monárquicos compromisarios que han ido recientemente, pretendan que pague sus gastos Tortosa, es conveniente que los concejales republicanos examinen cuidadosamente las cuentas que vayan a la aprobación del Consistorio, y muy particularmente las de gastos menores de consumos, que en muchas han colocado partidas por confidencias, y las confidencias, lo decimos claramente: son una falsedad, son un agio.

Puente del ferrocarril

Hemos visto que por el Ayuntamiento, se ha elevado al señor Ministro de Fomento, una fundada y bien razonada exposición, en que recurre para que sea un hecho, la anchura del puente del ferrocarril sobre la calle del Temple.

Mas de una vez nos hemos ocupado de tan importante asunto; precisa que la compañía de los ferrocarriles del Norte, se sugete al plano de ensanche de la ciudad, y antes de que la Corporación municipal le dé permiso para colocar andamios en la vía pública se le obligue a ponerse a la línea, por lo menos de la anchura que tienen las calles que a ambos lados existen.

Ahora que ha de renovarse el tramo del puente, precisa que todos los ciudadanos contribuyan a que no se lleve a cabo en la forma en que está. En este sentido debemos todos unir las fuerzas y acudir cada cual, a las esferas donde podamos encontrar apoyo y justicia en lo que se pide.

El comercio ha ido en aumento y el desastre fluvial del Ebro en 1907 demostró que la escasa anchura del aludido reducto, perjudica en gran manera los intereses de la ciudad y del comercio en general, y no es de creer que la Compañía de los ferrocarriles del Norte, abuse de su influencia, y sea tan mezquina, que no atienda a lo solicitado, ante este comercio que le prodiga tan pingües beneficios.

Por nuestra parte prometemos contribuir con la medida de nuestras fuerzas.

¡Pobre Rusiñol!

Hemos visto claro, que el regionalismo de nuestros flamantes regionalistas, solo es una escalera para ocupar puestos.]

Iban contra el caciquismo y son caciques hasta la médula, y con los caciques hacen vida común.

En las últimas elecciones de compromisarios, votaron todos la misma candidatura, salió triunfante, resultó elegido compromisario un regionalista de la Cámara Agrícola, pero el voto del regionalista fue para un ministerial, y el auténtico regionalista Sr. Rusiñol, salió derrotado.

¡Pobre Rusiñol!

¡Pobre Cataluña con esos regionalistas de double.

Pacto Samá-Navarrete

Sabido es que la retirada del Sr. Navarrete obedeció a un pacto con el Sr. Samá los que se dicen bien infor-

mados explican que la base es, que el Sr. Samá, entretenga todo lo posible las rampas del puente del Estado.

Lo cierto es, que no hay subasta, ni derribo de edificios, ni rampas ni nada. Nada sí, las escaleras del Puente que anuncian desde hace meses una desgracia por lo ruinosas que están. ¡Bello país!...

El octavo no mentir

El Restaurador, don Pedro de don Pedro, nos tiene tan acostumbrados a verle propagar mentiras, que ya ni le leemos, ni aunque nos digan lo que dice, nos cuidamos de desmentirle.

Su táctica es aparentar que la verdad es mentira y vice-versa, según le conviene.

Que la prensa mundial explica con los menores detalles la asquerosa odisea, la vida de crápula, las falsificaciones de documentos del sobrino del cardenal papabile Rampolla. Pues, el don Pedro, niega cínicamente y no contento con negar, amenaza.

Y efectivamente, el don Pedro trató de embusteros a los que decían la verdad.

Ahora han vencido dos efectos negociados por el conde de Campobello sobrino del cardenal Rampolla y éste, se ha negado a pagar porque la firma está falsificada.

Los efectos importan 80.000 liras.

Añaden que la prisión del sobrino del cardenal es innigente.

Este sobrinito se educó en escuelas puramente católicas y ha salido como se vé, aprovechadito.

Otra mentira del don Pedro. Aseguraba que tenían autorización del señor Gobernador de la provincia, para celebrar un mitin infantil y manifestación.

Y la mentira es palpable leyendo el telegrama que dirigió él:

"Gobernador a Alcalde de Tortosa. Tarragona 21-5-10.

Periódico "El Restaurador", de esa dice que este Gobierno ha autorizado manifestación y mitin niños que se intentaba celebrar mañana 22. Y como quiera que dicha autorización ha sido denegada lo participo a V. S. para que sea desmentida tal noticia recordándole a la vez la prohibición mencionada."

De manera, que no sólo no tenían autorización, sino que al contrario les fué denegada, y lo tenían prohibido por la primera autoridad civil de la provincia.

No extrañen que en lo sucesivo, no contestemos a los que viven de la ignorancia y de la mentira, y están condenados a vivir en la cloaca, ya en la embocadura ya en la desembocadura.

Es una providencial alegoría.

La carabina de Ambrosio

Los bandos del alcalde resultan la carabina de Ambrosio. Nadie los cumple quizá imitando el ejemplo que dá sobre higiene y limpieza pública.

Nosotros lo lamentamos.

Tortosa es un sumidero, el tifus se va enseñoreando de estos adueros y abunda tanto, que aseguran que en el mismo domicilio del Alcalde hay enfermos de este temible mal.

Los vecinos hacen muy mal en no cumplir las reglas de la higiene. Pero la Alcaldía hace peor tolerándolo y adén as teniendo abandonados los servicios.

Vayan unos botones de muestra:

En la calle de la Lonja los imbornales apestan.

En la plaza de Armas, en la calle del Comercio y otras, el barro corrompido causa náuseas.

En la parte superior de la calle de S. B. as. es un estercolero donde echan las aguas sucias y hasta hacen perso-

nas grandes aguas menores.

La brigadita municipal ha habilitado en la calle de Botigas de la Sal como almacén de basuras y escombros una casa derruida. Basuras que apestan al vecindario, y para fastidiar más, allá a las diez de la mañana interrumpen el paso por aquella concurrida calle atravesando un carro que carga las basuras almacenadas que al parecer tienen arrendadas.

Es preciso tomar energicas medidas para conservar la salud pública y es preciso que el Sr. Alcalde comience por dar ejemplo, practicando la limpieza y haciendo desaparecer los centros de infección.

Dios lo quiere

Prosesó mal temps, es ya un axioma.

Recientemente no pudieron celebrar la procesión del Sagrado Corazón por impedirlo el mal tiempo.

El año pasado por la misma causa no pudieron los clericales salir con la procesión de Corpus.

Este año como de costumbre tampoco ha permitido el tiempo que saliera la procesión.

Los católicos que creer que no se mueve la hoja del árbol sin la voluntad de Dios, tienen explicado, que su voluntad no son manifestaciones callejeras.

Porque a cada intento de procesión mal tiempo para impedirlo.

La baranda del bajador de San Roque.

Desde hace meses reclamamos coloquen la baranda en el citado bajador, para evitar desgracias, pues, es sitio que invita a tomar el fresco, y el que distraidamente vaya a apoyarse dará una volterena y despertará en la eternidad, gracias a la negligencia de nuestros mandarines.

DESDE MATARÓ

Carrera Internacional de automóviles "Copa Catalunya."

Año III, 29 de Mayo de 1910

Esta gran carrera-única en España, debe correrse este año, en el circuito de Mataró. Lo forman las siguientes carreteras: 1.ª de Madrid a Francia, por la Junquera; 2.ª de Mataró a Granollers; 3.ª de Vilasar a Argenta. La ciudad de Mataró es la única enclavada dentro del circuito. El desarrollo de este es de 15 Km. debiendo verificarlo los corredores 22 veces, recorriendo en total 352 kilómetros.

Las tripuas de Mataró, para presenciar la carrera, se elevan en la Ronda de Prim, amplísimo paseo de 320 metros de longitud por 10 de anchura, limitado por dos virages. Junto a ellas se situa el restaurant, el bar y otras instalaciones inteligentemente dirigidas con económicos servicios y precios asequibles.

Es incalculable el número de forasteros que acudirán a presenciar la gran fiesta deportiva. El entusiasmo es indescriptible, y de todas partes se reciben continuamente demandas de sitio en las tribunas.

La "Costa azul", catalana será el próximo día 29 punto de reunión de todos los entusiastas del sport y de todo aquel que gusta de una fiesta, en pleno aire seguida de las naturales emociones que llevan en sí las de este género.

En esta ciudad, los preparativos para recibir dignamente a los forasteros son grandes. Esto no es una "fiesta mayor", sino una fiesta soberbia.

El Corresponsal.

Mataró—23—Mayo—de 1910.

